







す。不動産はもちろん、車両、レール、まくら木等も、現に使用しております。ものは、現在行政財産として登録されております。これは強制執行ができない。その他の財産に対しても、は、それは強制執行ができるであります。ただいまはそういう考え方を持つております。

○猪俣委員 われくは一審で勝訴の判決を受けますならば、公社が控訴しようがしまいが、いわゆる仮執行をやるつもりであります。供託金を積んでおつりであります。仮執行をやるつもりであります。もちろん今まであなたが御指示のような法律で禁じているものを押さえようとはしませんが、その他のものについては、あなたのそういう言明があるのでありますならば、安心して差押えをやりたいと考へておるのであります。

そこで次にお尋ねいたしますことは、最高裁判所の長官の推薦の指名の問題であります。申すまでもなく最高裁判所の長官は、三権分立の趣旨から考えまして、最も貴重なる地位にありますのであります。申すまでもなく最高裁判所の長官の方法は、民主的にやつてほしいという希望を持つておるものであります。片山内閣時代におきまして、ただいまの三淵長官を指名いたしました。この委員会におきまして決定を見たのから一人、判検事側から一人の代表者を集めまして委員会をつくり、実際はこの委員会におきまして決定を見たのであります。これは憲法の表面的規定からば、もちろん内閣において指名をし、天皇が任命することに相なつておられますけれども、この主権在民の、民主的な運営方法ということを考えて

が最も適切なるものではないか。ことに民主主義の線に沿いまして、政党内閣時代になりましたして、その多数党の内閣が、いわゆる司法権の最高峯でありますところの長官の指名権を一手に持つて、しかもいわゆる行政権、立法権、司法権というような、三権分立の形式的憲法解釈からはさしつかえないことでありますけれども、實に民主的であることは、もちろんのこととは、もちろん趣旨も汲み入れて考察いたしまするならば、この片山内閣時代に行われました方法を慣習として存続してやつてほしいと思うのであります。最高裁判所の長官の任命のごときは、そう毎度ありますことではないのであります。それで第一回がさよなら民主的な、納得のできる方法によつて決定されでありますので、今回は第二回になつておりますから、やはりそういう方法を踏襲していただきまするならば、これが一種の慣習と相なりまして、ここに長官推薦の有終の美をなすものではないかと考えておるのであります。たゞいま民主自由党的の総裁であり、内閣の総理大臣であるところの吉田茂氏一人が指名するというようなことは、これはどうも行政権と司法権の關係から考えましても、おもしろからざる傾向ではないかと考えるのであります。が、迭務総裁は、さようの慣習を打立てられただけの熱意ありやしないやを御質問申上げたいと存ずるのであります。

○殖田国務大臣　この問題は非常に重要なことになりますて、最初に長官その他の裁判官を選任いたしますときは、さういう手の込んだ方法を採用いたしましたことは承知いたしております。しか

しながらただいまの新憲法の條文のまことに内閣の責任であります。内閣は最高裁判所の長官を指名する責任を憲法の精神に沿わないのであります。また内閣は国会の多数の指名によつて上に負うておるので、従つてこの責なれば多數党、すなわち国民の多数によつて成立しておるのであります。その政府が成立しておるのであります。その政府がみずから責任において最高裁判所長官の指名をするということにして、最も民主的な方法であろうと想るのです。もしこれが憲法の規定のとおりになければ、憲法の規定の上にどのとうな規定を置くかについては、まだ皆侯さんの先ほどのお考えのごときも十分に考慮に値するのでありますけれども、新憲法はさように規定してはおかませんので、憲法に示します方法によつて、内閣は十分にその責任を負ひまして、憲法の規定します通りに行います。心配の点は、いわゆる党派的の、あるいは党派の利害によつて動くようなものを選任してはならないという御心配であります。さようなることは絶対にいたしません。何人が見えてこれより以上の人はないという人を選ばば、なるほどこれは十分に手を盡して考えた結果であるということを認めさせてくださいことを考えております。

○猪俣委員 第三点に、近ごろ新聞を見ますとありますするが、犯罪捜査の過程におきまするところの逮捕あるいは拘留問題で、ある者は緩に過ぎ、ある者はまた厳に過ぎる。最近の新聞を見ますとありますするが、犯罪捜査の過程であります佐々鳴造という人を拘留している。これは人権擁護局へ持ち出されでいるそうであります。うふうに拘留すべからざる者を留置するということをやる。またもう一つ、二月二十一日の朝日新聞の伝うところによれば、ある辯事補が、拘留すべき者を、自分の知人であるからということで拘留しなかつたといふようなことが出ておる。なおまた前から問題になつております五井産業の佐藤昇氏の問題、あれも拘留状か出ておるにかかりわらず、一週間も十日もそのまま握りつぶされて、その間において相当証拠滅ぼしの行動があると伝えられておるのであります。そこでこの刑事訴訟法に基きます検査の問題であります。佐藤昇氏の検査の令状、拘留状の請求は何人がやつて、これに対する令状は何人がこれを出したかということ、なおこの令状は刑事訴訟法の二百十條の緊急逮捕の令状であるか、百九十九條の普通逮捕の令状であるか、さようなことについて御説明を伺いたいと思ひますし、なお私が質問として前もつて通告しておきました佐々鳴造君の逮捕の事情、なおまた検察院内に検事と判事との間に対立問題みたいになつております木戸判事補にかかる事件といふものに対しましての御説明をいただきたいと思うのであります。

その他につきまして、十分注意をいたしまして、新しい刑事訴訟法の精神はあくまで徹底するよう努力いたしております。しかしながらときにあるいは誤りがないとも申されません。しかし新聞紙上等に伝わっておりますことは、必ずしも正鶴を得ておるものではございません。よく当局の説明をお聞きくださいまして、かかる上御判断を願いたいと思います。こまかいテクニックのことにつきまして、私が十分御説明するだけのまだ力を持つておりますから、御説明させたいと思います。

○佐藤(謙)政府委員 ただいまお尋ねの佐藤昇氏の逮捕の問題でございますが、昨年末訴訟罪について逮捕しました拘留状の請求はなかつたという事件もございます。さらに本年になりまして、漬職罪について逮捕はあつたけれども、拘留状を発した者がだれであるかというような、具体的な人名につきましては、手元に詳しい調査がございませんので、もし御必要となれば、調査した上でお答え申し上げたいと存じます。

なお新聞紙上に伝えられます木戸判事補が、検事の令状請求に応じないかぎり、あるいは感情の衝突があるやうな記事が載つておるのでありまするが、この点につきましては、まだ報告がございませんので、私の方も調査は行き届いておりません。

なおお尋ねの佐々税造の逮捕の件でございますが、これは緊急逮捕ではございませんので、裁判所の逮捕令状に基づいて逮捕した事件でございます。この逮捕につきましては、取調べいたしましたところ、何ら不法な点は一つも認められませんので、逮捕までの事情について詳しい調査もできておりますが、御必要とあれば、この点も詳しく御参考までに述べてもさしつかえないのであります。

○猪俣委員 なお一点確かめたいことは、佐藤昇の事件につきまして、巷間説をなす者があつて、主任検事が途中でかわつた、何かの工作によつてかわつたというような説をなす者がありますが、一体この事件について、さような検事が更迭したような事情があるかないか、ありとすれば、いかなる事情によつて検事の更迭ということを行なわれたのであるかを、御説明願いたいと思います。

○佐藤(藤)政府委員 先ほど申し上げましたように、佐藤昇氏についての最初の詐欺事件のほかに、さらに瀆職事件がございますが、詐欺事件の主任検事と瀆職事件の主任検事とが、これが別々に検事によって取調べが進められたということは聞いておりますけれども、調べの途中で特に検事の交代を見たというようなことは、まだ聞いておりません。

○林(百)委員 法務総裁にはたび／＼お尋ねしているのですが、佐藤昇の事件につきましては、われ／＼どうしても納得の行かない点が多くあるのですから、この過程において、非常に不審な点が多いとおもいます。これは徹底的に発明してみたいたいと思うのであります。特にこの捜査の過程において、非常に不審な点が多

いのであります。このことは将来国民の検察権、あるいは捜査権に対する信賴に及ぼす影響が非常に大きいのであります。どうしてわれ／＼は国民の総意によりましても、この問題の真相を究明しなければならないと思うのであります。

そこでまず最初にお尋ねしたいことは、この佐藤昇なる人物が、これは十二月九日の読売新聞にあるのであります。ですが、「問題の詐欺事件は昨年秋暉賞疑獄で時の副総理西尾木廣前代議士に事件もみけし資金として日野原社長から百万円の賄賂のはう助に問わたれた元中大陸上競技監督五井産業、国富銀行、維新会社社長佐藤昇氏」云々とあります。すなわち佐藤昇氏が、西尾木廣副総理に対する日野原社長の百万円賄賂事件の帮助として問わたれた人物であつたということを、検察当局は知つてゐるかどうか。まずその点からお聞きたいのであります。

○佐藤(藤)政府委員 ただいまお尋ねのような事実は全然聞いておりません。

○林(百)委員 そうすると、読売新聞の十二月九日にある佐藤昇なる人物は、かつて昭和電工のもみ消しにも関係していたということは、うそだといふわけですか。

○佐藤(藤)政府委員 私の方にまだそういう報告がありませんので、私としては全然知つておりません。その事実について特に調査したことございません。読売新聞の記載が真実であるかどうかというと、まだ調査いたしておりません。

○林(百)委員 私のお聞きしているのは、全然関係がないと言われるのかどうか

うか、新聞にはそう出ているが、佐藤昇なるものは昭和電工事件には全然関係がないと、刑政長官として責任を持つて答えられるならば、それでけつぶんなんです。

○佐藤(謹)政府委員 少くとも新聞紙でそろそろいうことが出ているのに、まだ調査がないとか、責任のある回答ができないとか、ということ自体、この事件が非常な士気をさきな疑惑を生む原因になると思うのです。この問題について、あなたがそろそろいうように言葉を濁らせるならば、やむを得ません。

その次に新聞紙の伝えるところによりますと、この佐藤氏のこのたびのくみ消し事件の端緒になりましたのは、かつて味の素の常務取締役でありました鈴木恭二なる人物が、約二百萬円ほどの濱職事件をやつておりますて、この捜査を始めたところが、これが非常な捜査の困難に陥って、鈴木恭二氏の事件はほとんどがえされてしまつた。このときも暗躍したのか、かつて警察ボスと言われた佐藤氏であったといふことが、これはやはり新聞紙に出ているのであります。そこで厚生省の汚職事件をめぐる二百万円の贈賄容疑で問われた味の素株式会社常務鈴木恭二氏の事件については、検察当局とおどりまして、まだ書面の報告が参つておらず、政府委員お尋ねの点についてはどういう措置をされたか、この点についての検査の経過を話していただきたいと思うのであります。

○林(百)委員 これは昨年の八月であります。昨年の八月、厚生省の汚職事件があつて、二百万円の贈賄の容で、味の素株式会社常務鈴木恭三氏が検挙を受けた。検挙されたといふことは御存じかどうか、ますこの点から聞きしたい。

○佐藤(藤)政府委員 事件によりましては検挙の際に報告があるのでござります。また起訴の処分をしてから報するものもありますが、ただいま尋ねの事件につきましては、お話をうに検挙だけでとどまつたのか、あるいは起訴、不起訴の処分まで行つて、ならないのか、私の方にはまだ報告がございませんので、その点も、もし検挙の処分がどうなつたかということについて、御必要とあれば調査いたします。

○林(百)委員 少くとも二百万に及ぶ不起訴処分、そういうことができましたか。

○佐藤(藤)政府委員 お答えいたしました。御承知のように新刑事訴訟法におきましては、警察が独自の立場で犯隠を捜査する権限を認められておりますので、検査官と何ら関係なく検挙、逮捕ということがあり得るので、実験によつております。しかしながら検査官は、検察官の立場からその処分をいたすのがあります。お尋ねのような具体的な

事件について、あの事件がどの程度進行しておるか、どういう処分になつたかということは、すべて検察庁でおやりになるのでありますし、御承知のように検事総長が最高の責任をもつてこれを処理しておるのであります。ただときに法務府に連絡のある事件は、法務府においても承知いたしまするし、また私どもは法務総裁の補佐役として法務総裁の判断を仰ぐこともあるのであります。

○林(百)委員 そうすると法務総裁にお尋ねいたしますがこの厚生省の汚濁事件については、ときの国務大臣でもあるし、かつ法務総裁でもありますから、どういう経過でどう処置されたか、これをお聞きしたいと思ひます。

○殖田国務大臣 ただいま刑政長官からお答えいたしました通り、私もその事件につきましては内容を存じません。昔と違いまして——昔は司法大臣が検事総長を指揮いたしたのでありますけれども、新しい検察庁法によりますと、法務総裁は検事総長を一般的には指揮いたしますが、具体的個々の事件については、実は指揮する権能を持たないのであります。従つて多くの事件は、検事総長あるいはその以下限りにおいて处置されまして、大問題でなければ報告も実はして参らないのであります。たま／＼今のお話の問題がこの議場で問題になりましたから、大きな問題として取扱われるのではあります。ですが、そうなれば、また御必要があるならば、よくその当時の事情等を調査いたしましてお答えを申し上げますけれども、平素そのような事件について、私どもは資料をここに持ち合せておらぬのであります。

○林(百)委員 そうすると、吉田内閣のもとでは相当重大な事件であるこの厚生省の汚職事件についても、法務総裁は國務大臣としても何ら御存じないというようになれば解釈していいかどうか、お聞きしたい。

○殖田国務大臣 それは相当重要な事件でないから、さような取扱いになつておるのであります。

○林(百)委員 そうすると二百万円に及ぶ汚職事件というのは、吉田内閣にとつては重要でないというよう理解していいかどうか。

○殖田国務大臣 それが事件にならなかつたから重要なのであります。

○林(百)委員 厚生省の汚職事件はすでに事件になつてゐるのです。これに鈴木恭二氏も二百万円の金を出してしまったといふことは、いわゆる佐藤氏のもみ消しのために、まったく捜査が妨害されてしまつたということになつておりますが、厚生省に重大な汚職事件があつたことは間違いないことなんであります。しかもそれにからんでたくさんあるのですが、その一つの容疑事実として鈴木恭二氏の事実があつたわけで、この重大な問題について、厚生省の汚職事件については、何ら告白内閣として、あるいは國務大臣として、殖田法務総裁は重大なものでないといつて関知されないというのかどうか、この点が一つ。

この問題をやつておりましても限りがありませんから次に移りますが、その問題が一つと、それからこうしたいろいろ新聞紙に出ておりますところの佐藤昇なる事件が、相當疑惑を持つておられる人物であるにもかかわらず、

しかもこの人物からたくさん金をもらつたという人たちがたくさんおる。たゞ例えば岡田鉱山保安局長、あるいは日野中野警察署長、あるいは塩谷消防総監、これは三百万円と言われておりまづす。こういうことが新聞に書かれておるにもかかわらず、全然この相手方を取調べもしないということは、少くとも捜査の嚴正なる行使という点から言つて、あなたは検察当局の職務の執行が厳正に十分に行われておると考えられるかどうか、この二点をまずお聞きしたいとおもります。

○鶴田國務大臣 厚生省に関係すると言われる鈴木の事件は、事件にはならないつたそうであります。もし事件になりましたならば、おそらくそれは私の耳にも入り、私も相当のお答えできる材料を持つておつたでありますよ。

それから今の新聞紙上に云々であります、検察当局はみずから捜査をしております。新聞紙の報道によつて左右されるものでは毛頭ありません。私は検察当局は、それらの点について十分に捜査をしておると思います。ただそれを一々人間を呼んで取調べたか、取調べないと立たないと思います。でありますから、いま少しくかくに時日をもつして、その結果をごらんになつていただければよいと思うのであります。

○林(百)委員 具体的に捜査の妨害の内容に入つて行きたいと思ひますが、われくが佐藤問題を究明するゆえんで、実は最近の捜査が警察ボスや、あるいは旧特高の追放ボス、こういう連中が警視庁、さらには検察当局にまで

手を延ばして盛んにもみ消しをし、妨害をするという事実が巷間に漸々として伝えられておる。これでは厳正なる検査権の行使、それから捜査権の行使はできないようになります。これを総裁は知つておられるかどうか。またこれが事実とすれば、司法権の厳正なる行使あるいは検査権の厳正なる行使のために、どういう措置をとられるかということをお聞きしたい。まず佐藤事件が問題になりましたにつきましては「この事件を探知した警視庁捜査二課では九月初めから佐藤氏の身辺を捜査したところ同氏はこの他にも各地で二千数百万円にのぼる同様の詐欺事件をおこしていることも判り、さらに同氏は警視署署長、係長ら數名、東京消防庁某高官などに食い込み供認その他で完全に警視庁、消防庁のボスとなり、問題となつた昭電疑獄ばかりでなく、その他の事件もみけし運動にも加わつていた点も判明、事態を重大視した同課では本月初め佐藤氏の逮捕状を請求せんとしたところ、同庁首脳部は事件証拠不十分との理由で東京地裁への令状請求を承認せず、佐藤氏につながる某係長のごときは事仲もみ消し工作まで進め、また某監察官付警部は逆に同事件担任の検査官らの身辺調査を行い、検査に支障を加えるといふまったく不明朗さをまざりない事態が発生、このため現在に至るも令状請求には至らず」これは十二月九日現在であります。「これに付して東京地裁では事態を重視、独自の立場から調査を開始、事件は重大問題化しようとしている」という問題があるのです。

妨害、越検査というような事実があつたことを知つておられるかどうか、まずこの点をお聞きしたいと思います。

○佐藤国務大臣 そういうことは存じません。先だつての予算委員会等でさうなお話を承りまして、初めて私は承知いたしたのであります。しかし警視庁もございません。東京都の公安委員会がその責任者であると思ひます。もしそれらの問題が起りますれば、私は十分にこれは警戒いたしますし、肅正もいたすのであります。しかし検察庁ではまだそういうことを聞いておりません。おそらく警視庁でも、まさかさよういうわざのごときことがありますとがあるとは思ひませんが、これは自らの問題であります。政府はいろいろな問題でありますから、本委員会において重複せざるよう願います。

○林(百)委員 簡単に申しますと、佐藤氏のことは、あなたは先ほどおられたのでありますから、本委員会も消し事件で検事局から逮捕令状が出ているのであります。しかもその建

防厅を舞台とした——これは去年であります。三十五万円の詐欺だが、このほか各地で、同様手段で約三千数百万円の詐欺容疑があり、これらの金の使途についても、事件のみ消しその他の謝礼名義で、各方面へばらまいていた疑いも濃厚である。現在捜査線上に浮び出ている関係者は、東京消防総監査谷隆雄氏、上野署次席警視吉武辰男氏、一方監察官付警部折田二雄氏、その他署長係長数名に上つてゐるが、今度政官界上層部へも飛火するのではないかと見られている。現にこうした容疑事実をもつて逮捕令状まで出しているにもかかわらず、佐藤事件について警視庁内にそういう事態があつたかなつかつたが知らないということは、法務省裁判所では言うまじきことではないと思ひます。これは少くとも嚴正なる捜査権の行使という上について、重要な問題だと思う。こうした容疑が佐藤昇氏にあつたために、遂に佐藤氏は処職の嫌疑をもつて逮捕されたといふ事実を知つてゐるかどうかそれをまず承りたいと思います。

訴されております。これはもう起訴されおるのであります。それから瀆職容疑については、いま一件検査申でありますとして、これはこの間予算総会でもお話をいたしました通産省の岡田鉱山保安局長に関する容疑であります。岡田、それは商工省特殊資材部長でありますかのときには佐藤から岡田君が金をもつたということであります。職務関係によつてそれがきまるのであります。職務関係を調べておる。その後のことは私はまだ聞いておりません。しかしながらこれは逮捕勾留する必要はないから勾留をしないのである、こういうこととであります。

まるところの捜査をしておきながら、捜査権に対する國民の信頼をかち得ようと思つても不可能だと思う。そういう意味で、われ／＼はなぜこの重本な瀆職の嫌疑があるにもかかわらず、わずか三日でもつてこの身柄を続投しており、しかも受取つた相手と言ふられておるところの岡田とか、あるいは岡崎とか、あるいは警視総監とか坂本刑事部長とか、さういう少くとも名前のある人に対し何らの取調べべられない、というのもどうり理由か、この点はまったくわれ／＼納得できないのであつて、法務総裁の責任のある御回答を願いたいと思うのであります。

○畠田国務大臣 私は警視総監や刑事部長の話は今初耳であります。その間田通産省局長の話はもう承知しておりますが、それは事件が簡単な疑惑でありますから、佐藤をこの上留置しておいて、まだ起訴するかしないかもきめられない状態にあるそうであります。ただそうであります。それから岡田の職務関係もはなはだ不明確でありますから、佐藤をこの上留置しておいて、まだ起訴するかしないかもきめられない状態にあるそうであります。十分研究しておることとは思いますが、ただいまいろいろお話を新しいニエースを伺つたのであります。それは今後検察当局の職務執行上、りっぱならないものであるやら、これは検察当局が十分に知つておることと思います。

○林(百)委員 なおこれはこの前の予算総会でも、法務総裁に聞いておるとだと思う。たとえば日野中野署長が十三万もらつておる。しかしこれは警察費に使いましたと言つている。とこ

るが詐欺容疑で、しかも瀆職の容疑なつておる者からもみ消しで署長がないといつて、常識上そのままで置かれるかどうか。さらに田中警視総監は、私のあげた数字から、たとえば上級刑事部総務課長、あるいは間特科警犯課長等も、金をもらつた点は間違ありません。しかしその仕途は正しく使途に使つておるからいいと思いまして、どうようなことを言つておるわけなのです。こういう点、少くとも瀆職容疑者から金をもらつておるといううことは、あなたの目の前で言つておるに、しかも岡田鉱山保安局長に對しては、宮崎次官は、これは病気の治療費として恵みを受けたのだ、瀆職ではあるまいと言つておる。ところがその後とも法律の専門家のあなたであるならば、一応これを取調べるのが公正な警察権の行使だと思う。ところがその後予算總会であれだけの事実が明瞭になつた。たとえば岡田鉱山保安局長は亡氣の治療費として恵みを受けたのではあります。中野警繫署長の日野君は、三万円ももらいましたけれども、これが警察費として使いました。それから監察権の行使だと思ふ。ところがその後務課長も金をもらいました。間違いません。佐藤からももらいましたけれども、これは別に瀆職ではなくて、正式な使い道に使つておりますから、青職にはならないということを言つてしましましたけれども、少くとも懲正なる検察権の行使としては、その後これをどの関係者を一応呼んで取調べをされたのが、検察権の最高責任者である法務省総裁のときの態度であると思いまよ

か、この点をお聞きしたいと思います。  
○殖田国務大臣　岡田局長につきましては、容疑がありまして捜査をしておる、法律上の問題等について調べておられるということを申し上げた通り、今もその過程にあるので、その他の問題につきましては、これは捜査すべきものであるやら、捜査すべからざるものであるやら、これは検察当局が責任を負つて考えておりますことで、たゞとして検査をしておりましても、私が今捜査をしておりますと申し上げるわけにも参りません。これは検察当局におまかせ願えば、私は検察当局は厳正に処置して行くものと考えております。  
○林(日)委員　なほ先ほど法務総裁は、検察当局の担任者は交替していくなかつたと言われておるのであります。が、これは刑政局長にもお尋ねしたいと思いますが、大体最初訴訟の担当として調べていたのが稻田検事であります。その後検職にかかりまして、検職罪として担当したのは八代検事であります。ところがこの八代検事が岩松検事になかつております。明らかに検職罪になつてから検事がかわつております。しかもなほわれくがふしぎに思ふことは、この岩松検事が逮捕状を地検に要求して、そこで二日後になつて検事局送りになつたのであります。捜査部長の岡崎検事は、贈賄の疑いは根拠が弱いという理由で釈放をしておられます。この点におきましても、検事が二度もかわつておる。しかも担当検事の逮捕要求に対し、特捜部長から、いやそれは疑いが薄いからといって釈放しておる。こういう経緯はどう

いう事情で起きているのか、こういうことがあり得るかどうか、担当検事が要求しているのに、上方の検事が、それはそんな嫌疑がないからと指揮することがあるか、同一事件の検査中検事がかわるというようなことがあるかどうか、こういうことをお聞きしたいのです。

○佐藤(謙)政府委員 お尋ねの検査中の同一の事件について、検査の主任の検事がかわることがあるかどうかといふお尋ねであります。これはなるべく同じ主任検事が検査を進めるということが、責任も明らかであり、能率的でありますので、めったにかわることはないのですが、時に応じて、必要に応じてかわることは間々聞いております。それからお尋ねの佐藤昇氏の事件については、先ほど申し上げましたように、詐欺事件についてはすでに起訴されておりますので、その詐欺事件の担当検事と目下検査中の瀬職事件の担当検事とは、それは別な主任であるということは聞いておりますが、瀬職事件について最初の検査に当つた検事と、あの検事との交替があつたといふことはまだ聞いておりません。

○林(百)委員 同じ瀬職の担当の検事が八代検事と岩松検事がわつたことは、われ／＼の調査によればわかつております。だからこういう事実がないならない、あるならある、あるならどういう理由かといふことが一つと、もう一つは担当の岩松検事から逮捕の要求が出ていて、その後部長の検事が薄弱だからと言つて、上部の検事がから、いや賄賂の嫌疑については根拠が解放の命令が出ておるという事実、

○佐藤(謙)政府委員 お尋ねの検査中にかかる瀬職事件について係検事がかわつたということは、まだ聞いておりませんけれども、その点について林委員の方でかわつたというふうなお尋ねでありますから、お調査してお答えをいたしたいと思います。もしかわつたとしますれば、それは検察庁の内部においていろいろの都合があつてかわつたことだと思います。これは逮捕の令状はもちろん出ておつて逮捕されて、そして勾留の令状は請求しなかつたのであります。それが勾留令状を請求しようかどうかといふことが係検事の單独の意見できまらない場合があるのであります。もちろんその係長なり、あるいは部長の統率のもとにおいて各主任検事がそれ／＼行動しているわけでありますから、自分だけの意見ではなく、上司と十分相談して处置いたしますのであります。ことに勾留というような身柄を拘束する重大問題でありますから、勾留令状を請求しようという場合には、もちろん主任検事一存ではございませんので、係長なり、あるいは部長検事と十分相談をいたしまして、慎重に令状請求を取り扱う例になつておりますから、おそらくその場合も、主任検事が部長で、わざか三日ほどで釈放する保険でなく釈放するという事態は、瀬職というものは特に重大な特捜部で取扱う事件なのであります。二千万円にも及ぶ

事件で、しかも金を受取つたといふがいるにかかわらず、わずかに三日で釈放する、これは明らかにもうなれども証拠を隠滅されることは明らかであります。三日くらいでこういう大な漬職事件の被疑者を釈放するという前例があるかどうか、この点をお聞きたい。

○佐藤(謹)政府委員 お尋ねのよう事件に類似する先例があつたかどうか、私はまだ聞いておりません。など先ほど法務省裁も御説明申し上げましたように、この漬職事件については、金錢授受の点は大体調べが終えて、業務関係の調べがまだ残つておるといふうに聞いておりますので、漬職事件がどういうふうに処分されるか、その結論までまだ至つておらないのですがあります。捜査中の事件を御満足の行くよう、その内容に立ち入つて御説明申し上げることは遠慮いたしたいと存思ひます。

○田中(堯)委員 なお佐藤昇事件につきまして、私からも二、三問質問いたしたいと思うのであります。第一の点、これほどの重大事件で、わずか三日足らず釈放しておる、保釈でないのに釈放しておるということになると、大体の通念としては、これはもう不問に付するという取扱いであります。ところが一方まだ捜査中であるから、事件の内容は知らせるわけに行かないという御回答です。してみると、どうもかんがへぬであります。片一方ではあるからといって事件の内容は発表されない、その点どうも疑いを持てば、

事件が重大であるだけに、何とかしてわれ／＼の目の光をそこに向けさせないようにならうといふ、まことにけしからぬ工作であるよう思います。その辺納得の行くよう御説明願いたい。いつごろになつたら捜査が一段落となるのであるかということ、近く内容はわれ／＼が求めるならば、十分に説明をいただけるものかどうかという点を御説明願います。

○佐藤(藤)政府委員 お尋ねの濱職事件については、先ほど来申し上げましたように、まだ捜査中であります。検事の処分の結論まで到しておらないのであります。いつになつたらその捜査が完了するかということは、これは検察当局に聞いてみなければわかりませんので、御必要とあれば照会いたします。

○田中(堯)委員 なお私は一、二小さい問題のようでは実は大きいのでお聞きしますが、一月の二十一日、二十二日、実は問題が相当重大化して來たために、新聞紙を封じようという魂胆から、警視庁の大園警務部長が中心になつて、記者団を熱海の某旅館に呼んで、大いにごちそうしたというような事実も伝えられておりますが、法務総裁なり政府当局は、こういう事実を御承知かどうか。

○畠田国務大臣 私はそういう事実を存じません。

○田中(堀)委員 法務総裁にお尋ねします。法務総裁は先ほどから、これは一地方の自治警察の問題であるからといふ言葉のもとに、多く総裁としてはこれに干渉はしたくないというような口うらに聞えるのであります。ところでわれ／＼が考えるには、地方の自治警

察官といつても、警視庁といえば非常に重大な機能を持つておるし、のみならず、場合によつては政治的制裁もどうかというような本件は非常に重大な事件であるだけに、法務総裁としてただ対岸の火災視というようなわけに行かぬのじやないかと思ひます。現に新聞紙や世上のうわさが騒いでおるだけでなしに、予算委員会においても、事態は相当具体的になつておる。ここに及んでもなおこの警視庁内のごたく、具体的に申しますならば、捜査第二課といふものと、それから監察官付とうガループとが対立をしてゐるといううわさが飛んでゐるし、また警視庁内の正義派と曰特高関係の首を切られた連中が、部外からいろいろ影響を及ぼすところの、そういう対立があるとも伝えられている。いろいろとうわさは飛んでゐるし、また相当背筋に直するようなニュースも入つてゐるのであります。ですが、われ／＼がそういうことを耳にする以上に、法務総裁はこれを知つておるに違ひない。にもかかわらず、一自治警察の問題であるがゆえに、あえてわれ開せずといふ態度を将来もとられるかどうか、この問題について何かの措置をとろうとしておられるかどうか、この点について御意見を伺いたい。

すが、今日の警察制度におきましては、これはまったく自治警察の公安委員会の責任であり、その権限内に属するごとあります。政府は何とも干涉のしようがないのであります。

万円もったということは、これは事実となつて明らかになつております。ところどころは法律的に見るならば、どう考えても犯罪を構成すると私ども

は考えるのであります、しかし田中警視総監の予算委員会における説明によると、これは厚志として正式に受領しているので、何の犯罪も構成しない、これは単に田中警視総監の單独の考え方でなしに、検察当局とも十分打合せの上で、十分検討の上で無罪といふ判断をしたということであります。さてお尋ねしたいのは、そのときに検察庁は一休いかなる検事が、あるいはいかなる機関が相談にあずかつて、また日野前中野署長を聴聞するなり、いろいろ調べた上でやつたのであるか。ただ單に何かの報告書と、いうようなものに基いて、そういうような判断をしたのであるか、検察庁の当時の行動について御説明を願いたいのであります。

○佐藤(慶)政府委員 お尋ねの点につきましては、まだ何ら報告に接しておりませんので、お答え申し上げる資料は持ち合せがございません。

○田嶋(好)委員 関連して法務総裁にお尋ねをいたしたいのですが、その前に、同僚の社会党の猪俣代議士

に一言——これは糺明になるかも知れませんが、御糺明できればお願ひいたしますのであります。と申しますのは、昭和二十五年二月二十四日付の東京新聞の記事であります。これによりますと「政官界をゆすぶる、野党側法務委で究明にきまる」という題目のもとに、猪俣浩三社会党代議士談いたしましたて「佐藤事件の真相究明によつて政界は大ききゆれるだらう、数々の材料はすでにつかんでおりむしろ黒幕の大物が逃げ出すのをおそれてゐるほどだ、單に佐藤氏が民自党の一部に金をばらまいたという問題ではなく、純然たる刑事案件に発展する性質をもつてゐる、内容については野党側としての作戦上正式委員会付議後発表したいと思ふ。もし與党側が多数をもつて反対することがあれば世論に訴えても目的貫徹に努力するつもりだ」こういう談話の発表がありますが、はたして猪俣代議士は、この談話を東京新聞に発表願いたい。——糺明ができないのですね。糺明ができないようでござりますから、議事の進行につきまして発表いたします。

おつて、何か警視庁内部において、何がなまらかに思はれていた。それがゆえに憲法に許されましならぬ事実を明瞭にし、事がなければ邦家のためにはなはだけつこうであるし、疑惑もあつて、これであります。そこでわれくは、既にこれをお追究いたしまして、事を明瞭にしなければならない。このかたい決心を持つておるという趣旨の話はしたのであります。そこでわれくは、既に当法務委員会へ国政調査の要求書を出したのであります。民自党諸君の御意思もあつてこれは保留して、なお質問題によりまして事の内容を明らかにせんと同時に、われくの方も、この要求書を充実せしめまして、ここに事の完璧を期したいということは先ほども申して、田嶋君も御存じの通りであります。私は新聞記者にはさういふ意味の話をしたのであります。が、今の田嶋君が読みなされたところの言葉、語勢、調子、事實の中には私のしゃべりましたことと違う点も多々あるのであります。その点については責任は負わぬであります。

ますと、これは至つて漠然といたし  
ものでありますて、何一つとして具  
的な事實が現われております。そ  
でわれ／＼は、この事件が当然國政  
調査の対象になるものとは考えて  
おりますが、ただ猪俣代議士の、  
事進行に名をかりるところの委員長  
問い合わせに対するお答えで、この談の中  
間違いの点もある、自分としては徹  
底的に究明するということを言つたの  
というようなお答えでありますた  
で、徹底的に究明するということは、  
らかの事実をつかんでおつて考え方を  
なければ出来ない言葉なのであります  
す。徹底的に究明するということは、  
猪俣委員の方におきまして、相當究明  
すべき資料をつかんでおつて、そうして  
それを究明するということに解釈さ  
なければ解釈が成立しませんので、然  
然たる刑事案件に発展する性質を持つ  
ておるというようなこと、これは言つ  
たか言わぬかわかりませんが、大いに  
に考えなければならぬ点だと思うので  
あります。新聞にこれだけのことが報  
表されまして、佐藤事件がとくに新聞  
紙上の話題となり、世間の話題となつ  
ております以上は、一応告発の手続が  
なくとも、法務当局、検察当局におき  
ましては、これは国政調査とは離れ  
て、検察事件といたしまして、告発さ  
れたと同様に取調べをすべきものだと  
思ふのであります。して見ればそれ  
前提にいたしまして、まずこの言葉を  
吐いたであろうところの告発人である  
猪俣代議士を、検察当局にお呼びを願  
いまして、告発人としてこれをよく調  
査いたしまして、そうしてその事實を  
基にして、この事件を御進行願つて行

きますなれば、最も早く世の疑惑を解くものであり、最も早く真相が究明され、いかにも野党の政界騒がしの事外であり、いたずらに針小棒大に事を櫻えて、世の中を攪乱せんとする陰謀にすぎないということが、最も早く明らかになると思うのであります。この点に対しまして法務省は、いかよろしく御見解でございましようか。

○殖田国務大臣 検察当局が猪俣さんにおいて力を頼つて伺うかどうかわからりませんが、猪俣さんがおいでになつてお話をなれば、それは喜んで承ります。

○花村委員長 加藤君より委員外発言の申出がありますが、これを許すに御異議ありませんか。

〔「異議なし」と呼ぶ者あり〕

○花村委員長 御異議なければ、これを許します。加藤君。

○加藤充君 特別な発言をお許しになつていただきまして、恐れ入ります。私は今田鷗君の言われたことと同じようことで、ちょっと違うことをお尋ねしたいのですが、新聞記事になつたり、議会の問題になつてから、大分時はたちまちし、問題のなり方もずいぶん深刻をきわめたのが佐藤昇氏に関するとのたびの事件だと思う。それで猪俣君のたま／＼の新聞発表の談話といふようなものを、積極的にお取上げになる必要が法務府の方に、殖田さんの職責としておありになるというが田鷗さんの御発言だつたと思うのですが、それよりもまずどちらほうの方、疑いをかけられている方の者を調べる。従いまして今申し上げたような事態になつておるときに、問題になりました諸点について、法務府ではお調べにな

つたことがあるかどうか、そういう点をお聞きしたいと思うのです。

○殖田國務大臣 佐藤の事件は、昨年來づつと調べて参つておるのでございまして、今さら急に調べる必要はない

のであるうと思ひます。必要があるも

のは調べておりますし、また私は直接これに関係いたしませんから存じませ

んが、検察当局にそういうことの手落

ちがあろうとは思つておりません。

○加藤充君 それではこの事件の今までの検察厅方面の関係は、勾留状の発行などというところで開運は十分に出

て來たのですが、そういう問題の中に重要な証拠ないしは人物などを、故意に、あるいは無意識に落としておつて、そういうやり方では本格的なうよう

りも、常識的な調査、あるいは取調べなどといふことをおつておらないといふよう

なことをお思い当りになつたことはあ

りませんか。

○殖田國務大臣 さように考えたこと

はございません。十分に捜査いたしておると思つております。

○加藤充君 金を渡したといふな

ことについて、はつきりした証拠があ

りますような場合に、それを受取つた

と思われるようなものが捜査線上に浮

び出しましたときに、受取つたものを

お調べになつたりしなければ、これは

はなはだしく捜査の手続が懈怠されて

おると思うのですが、そういう

事柄について、この佐藤昇事件の調査

に何か現われておることがなかつたの

でありますよ。そういう点お確か

めに相なりましたか。

○殖田國務大臣 金錢の授受があつた

といつても、それが犯罪の容疑

がなければ、捜査をする必要はないの

であります。私も毎日金錢の授受は

いたしておりますが、一べんも

も捜査されたことはないのであります。

○加藤充君 私は金錢の授受だけじや

なしに、漬職という疑いをもつて証拠

調べや取調べを行つて、たま／＼そこ

に金錢を渡したという事実が一方的に

明確になつた場合において、金錢を受

取つた方を、何の目的で、何の意図を

もつて受取つたかといふようなこと

につたものの方をお調べにならなければ

片手落ちだと思うのですが、この佐藤

昇の事件の間に、そういうふうな受取

つたものを調べないといふようなこと

について、何かあなたの方で監督上、

あるいは新聞、国会の問題になつてか

らタッチせられてから後に思い当る点

があつたかなかつたか。

○殖田國務大臣 受取つたといつてしま

じて、それが犯罪の容疑があるといつた

しましても、何も一々當人を呼び出さ

なければわからぬこともないのであり

まして、私は検察当局は、それらの点

に十分に慎重に、かつ手落ちなく捜査

をいたしておることと考えます。

○加藤充君 金を渡したといふな

ことについて、はつきりした証拠があ

りますような場合に、それを受取つた

と思われるようなものが捜査線上に浮

び出しましたときに、受取つたものを

お調べになつたりしなければ、これは

はなはだしく捜査の手続が懈怠されて

おると思うのですが、そういう

事柄について、この佐藤昇事件の調査

に何か現われておることがなかつたの

でありますよ。そういう点お確か

めに相なりましたか。

○殖田國務大臣 金錢の授受があつた